



**Jasson Yael López Ordoñez**

**Docente: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Primer control de lectura,  
Historia, antropología y medicina**

**Materia: Antropología Médica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Grado: 2 do**

**Grupo: A**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 12 de  
febrero del 2022.

## Historia, antropología y medicina

Para iniciar este semestre en la materia de Antropología médica II comenzaremos revisando un compilado de artículos muy allegados a la antropología médica, que forma parte del vasto conocimiento tanto empírico como científico, en el cual se comprenden distintos tipos de cosmovisiones, creencias y conocimientos de diferentes épocas y personas. En este artículo se revisan 3 artículos diferentes, unidos en uno solo, de diferentes mentes que han dedicado su tiempo a tratar de llevar más conocimientos en general hacia nuestras distintas sociedades y expandir el conocimiento de culturas, personas y poblaciones al mundo.

Los documentos que en el artículo conoceremos son los tres, en base a perspectivas, sucesos y conocimientos que provienen de muchos años en el pasado.

El artículo comienza introduciéndonos con el responsable de investigaciones que se han dedicado para conocer la evolución de la medicina a través del conocimiento y participación de las culturas pasadas. La Universidad Autónoma de México, en las investigaciones se trabajó en ver el conocimiento médico llamado medicina tradicional. Comenzamos viendo la investigación histórica de una enfermedad que el documento describe como un síndrome inflamatorio crónico, el mrietolunsi, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materia orgánica que presenta muestras de haber estado presente en la Prehistoria, esta basada en el estudio del coleccionado esquelético de la cultura de Tlatillo. En ella se describe como el ambiente de aquella época era bien favorable para la reproducción de la enfermedad, a pesar de que no hasta registros ejuntos de la presencia de la enfermedad por esos tiempos, siendo hasta el año de 1874 cuando por primera vez se describe la enfermedad en nuestro país, en el estado de Sonora y siendo ahí entonces cuando México comienza también a hacer aportes al mundo con respecto a la enfermedad. Pero finalmente, es gracias al estudio de estos restos óseos que se puede comprender finalmente

que esta enfermedad se presentaba ya durante la vida de las culturas Prehispánicas.

En el mismo trabajo, como lo describe el artículo, el Dr. Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras Prehispánicas de la relación entre la decidad del agua Tlaloc, y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva. En el documento también se menciona que, la herramienta de la que se vale es la del iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figuritas o la pintura en diferentes culturas. Para esta investigación en específico de las 3 que hablamos, tenemos acá una pequeña problemática, la cual es que no se cuenta con registros fósiles, tejidos o pacientes para conocer con certeza lo que se plantea diagnosticar en esta investigación. Pero finalmente con el estudio y vasta investigación de los objetos valorados se concluyó que; la ascitis es consecuencia en las culturas Prehispánicas de beber porque en grandes cantidades por períodos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol-nutricional.

Finalmente en esta continuación de trabajos enfocados en ver el desarrollo de la medicina bajo el yugo de las poblaciones y conocimientos pasados, vemos un tema que con anterioridad hemos trabajado en esta materia, el empacho, donde vamos a conocer cómo ha sido su desarrollo con la evolución de nuestras culturas y conocimientos en medicina.

Se comienza describiendo esta bien conocida enfermedad, actualmente perteneciente a la medicina tradicional, la cual en ejentos del siglo XIX era tratada por médicos de esa época mexicanos y que actualmente por conocimiento popular todas las personas involucradas en medicina conocen pero ya no se es tomada totalmente como se hacía en el pasado y que en general, la población tiene en su conocimiento el concepto

Como parte de nuestra cultura mexicana,

Medicamente, en la actualidad, Padecimientos asociados al empacho son indigestión, entenit, dispepsia y embarazo gástrico, conjetivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión.

Al hacer investigación del tratamiento coloquial del padecimiento vemos que, se asocia al uso de plantas medicinales, de rituales religiosos, en su mayoría efectuados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar; y en el caso de la medicina científica se ha tratado al empacho con el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. Se describe en el artículo que la segunda mitad del siglo XIX fue de gran relevancia para el estudio del empacho, incluso por médicos académicos.

De acuerdo con el estudio este tratamiento popular del empacho que hace siglos nació, aún se conserva en la cultura mexicana, matomente el uso de la herbolaria mexicana para el tratamiento y autoprescripción de su uso contra empacho; sin embargo se encontró que las prácticas curativas culturalmente pertenecientes a la medicina tradicional se ha expandido a más partes de mundo, sobretudo a Latinoamérica.

Entre las medicinas herbolarias podemos encontrar que se es utilizado para el empacho la menta, el orégano, el tilo y la verbena; y es esto último mencionado algo con gran relevancia pues el estudio también encontró que se es sumante empleadas estas plantas en mujeres embarazadas, siendo también que estas presentan propiedades de carácter abortivo y teratogénico, a lo cual, se deberían de realizar más investigaciones en esto que es una realidad en la población y al ser tan altamente consumidas para evitar así que se llegue a sucesos no deseados por las personas y sobretudo en este caso, en mujeres embarazadas, prevenir que sin ser deseado se realicen un aborto por tener desconocimiento acerca de lo que las plantas pueden realizar en el cuerpo humano en gestación.

Finalmente, ya que hemos revisado estos 3 trabajos, se pretende con ellos entender el cómo trabaja la cosmología de las culturas en relación a la medicina a través del transcurso del tiempo.

## **Bibliografía**

Francisco Espinosa Larrañaga (2009) *Historia, antropología y medicina*. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Consultado el 12 de febrero del 2022.  
Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>